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为南桥经济高质量发展蓄势储能
镇人大开展“四个一批”项目建设专题视察

本报讯（周燕萍/文 薛伟/摄）4月 25日
下午，南桥镇人大组织“四个一批”项目建设
情况专题视察活动，进一步发挥好人大监督
作用，助推经济高质量发展。镇人大主席团
成员、部分区镇人大代表、党代表、政协委
员、统战人士参加，副镇长鉴学伟陪同视察。

镇党委书记瞿磊强调， 一要促进转型
发展，根据当前的经济形势，正视问题、迎
难而上，做好转型发展的大文章；二要聚焦
实体经济，注重政策扶持，用足用好相关政

策，发展新质生产力，特别是要关注好、推
动好“四个一批”等重点项目建设；三要切
实优化服务，进一步解放思想，提升服务能
级，增强经济发展的内生动力。

镇人大主席金春元指出， 要切实增强
责任感和紧迫感，抓牢“四个一批”项目建
设，为南桥经济更高质量发展蓄势储能；要
落实落细专班推进制度， 进一步优化营商
环境，强化要素保障，主动靠前服务；要多
方凝聚各类资源力量，坚持统筹兼顾，加强

沟通协调， 加大督查检查， 力促项目早落
地、早建成、早投产见效。

副镇长鉴学伟围绕“四个一批”项目投
资推进情况、主要问题和困难，下阶段工作
举措等方面做了专题汇报。镇人大副主席、
镇总工会主席王君华主持会议。

交流座谈会上，代表、委员们纷纷结合
工作汇报和视察现场所见所闻，对“四个一
批” 工作开展询问， 发表各自的看法和感
受，并提出相应的意见和建议。南桥镇经发

办负责人对代表、 委员的询问和建议一一
进行回应。

会前， 与会人员实地视察了交大科创
园二期和联东 U 谷产业园建设情况。

下一步，南桥镇人大将深入贯彻全过
程人民民主理念，通过“看 ”“听”“问”“议”
等方式，充分发挥代表优势和作用，积极建
言献策，形成一系列富有建设性、可操作性
的意见和建议，为南桥经济的持续健康发展
注入新的动力。

本报讯（周燕萍）4 月 21 日上午，南桥
镇领导班子分组带领相关职能部门人员，
开展“五一”节前安全检查，进一步强化责
任担当，全面筑牢安全防线，确保节日期间
城市安全有序运行。

南桥镇党委副书记、 镇长陈晓维带队
前往合力机械、靓奉环卫、中通快递（光明
园区部）三家单位进行安全检查。检查组对
经营区域、值班消控室、人员值班值守等安
全情况进行了实地检查， 对发现的问题及
时提出整改意见， 要求企业强化安全责任
意识，确保遇突发情况时能及时有效处置。

陈晓维强调， 企业务必要把安全工作
放在首要位置，杜绝消防、用火用电等安全
隐患，加强“五一”期间值班值守，保障设备
正常运行， 全力确保员工生命和企业财产
安全。

镇党委委员、副镇长人选吴光辉带队，
对医疗产业园、奉发云境二期、鼎丰酱园三
家单位开展节前安全检查。 检查组对现场
检查出的个人安全防护、 特种设备操作规
范、 电气线路的接入及消防设施的维护等
隐患问题，要求企业立即落实整改，同时做
好常态化的日常安全工作，确保“五一”期
间平安稳定。

副镇长鉴学伟带队前往郝鯢工贸、鼎
锋机械、春神机械、域顺特种门窗四家单位
进行安全检查，实地检查了安全通道、生产
工具设备、消防设施配备等情况，对检查过
程中发现的安全问题，要求立即整改，切实
做好“五一”期间安全工作。

副镇长佘洁琼带队检查了江海花园、
正阳领郡、南桥耶稣堂、睿星教育培训学校
等区域。分别对集中充电场所、电瓶车乱停

放、消防设施配备、安全通道等进行逐一检
查，对发现的问题进行督促整改，及时排除
各类安全隐患。

副镇长何平带队前往杨王村杨黄合作

社、沈陆村家荣合作社、江海村烘干房、华
严村农机库房四个区域进行安全检查，实
地察看了农作物生产基地、 农机设备设施
等，对安全生产管理、作业环境、应急管理
等多方面进行了全面检查， 并要求单位对
发现的问题立即进行整改。

针对本次检查中共发现的 40 余处安
全隐患，检查组当场提出整改意见和要求，
责令各负责单位立即整改。 同时也要求镇
相关单位加强节日期间的检查指导， 紧盯
薄弱环节、风险点位，补短板、强弱项、堵漏
洞， 确保全镇人民能够度过一个平安稳定
的“五一”劳动节。

本报讯 （张嘉悦/文 徐平浩/摄）4 月 15
日至 4 月 19 日,南桥镇举办 2024 年科级干
部培训班， 进一步贯彻落实干部教育培训
要求，扎实开展党纪学习教育，建设政治过
硬、能力过硬、作风过硬的干部队伍，助力
推进南桥高质量发展。79 名镇管科级干部
参加本次培训。 镇党委书记瞿磊作开班动
员讲话。

瞿磊引用“五个自觉”，要求镇管科级
干部自觉做党的创新理论的笃信笃行者，
学理想信念和科学方法，原原本本读原文、
逐字逐句悟原理，做到学知行合一。要自觉
做对党忠诚老实的模范践行者， 努力提升
贯彻落实的能力和水平，时刻对标对表、及
时校准偏差， 确保贯彻执行不偏向、 不变
通、不走样。要自觉做矢志为民造福的无私
奉献者，在解决群众“急难愁盼”问题上，拿
出实招、 力求突破； 深化党建引领基层治
理，在打造高品质生活上跨前一步、提前谋
划。要自觉做勇于担当作为的不懈奋斗者，
想干事、能干事、干成事，对于全年工作完
成情况再对标再发力，确保时间过半、完成
任务过半。 要自觉做良好政治生态的有力
促进者，带头落实中央八项规定精神，养成
在“聚光灯”下用权、在“放大镜”下工作的
习惯，始终做到初心如磐、使命在肩。

4 月 19 日， 镇党委副书记王建恩出席
培训班结业式， 他希望镇管科级干部常学
常新党的创新理论，当好对党忠诚的“排头
兵”，强化理论武装，筑牢忠诚根基，树牢正
确政绩观。要常修常练过硬本领能力，当好
担当作为的“领头雁”，提升思维能力、解决
问题的能力和抓落实的能力。 要常悟常进
规矩底线意识，当好过硬作风的“带头人”，
永葆敢闯敢拼劲头，坚守清正廉洁底线，加
强班子民主团结。

本次培训班聚焦学习贯彻习近平新时

代中国特色社会主义思想，围绕党纪党规、
法治建设、营商环境等内容，通过“课堂学
习＋实地走访＋专题研讨”的形式，进一步提
升干部们的理论水平和干事能力。 培训班
上，浦东干部学院、市委党校、区委党校等
老师开展教学领学。

结业式上，学员代表分享交流了学习感
悟和收获。大家表示，一定要将学习成果转
化为做好本职工作、 促进事业发展的实际
动能和成效，实干笃行，在新征程路上自觉
淬炼，贡献奋斗的力量。

本报讯 （周燕
萍 ）4 月 18 日 上
午， 南桥镇与宁波
前湾产业集团有限

公司开展座谈交

流。 宁波前湾产业
集团有限公司董事

长张宏， 南桥镇党
委副书记、 镇长陈
晓维， 南桥镇副镇
长鉴学伟出席。

陈晓维表示 ，
南桥镇作为上海五

个新城之一、 奉贤
新城的核心承载

区， 近年来经济发
展迅速， 城市功能
愈发完善， 拥有丰
富的生活配套资源

和完备的产业资

源。 宁波前湾与南
桥隔海相望， 双方
有着资源互补的良

好条件， 期待未来
通过深度合作 ，实
现互惠互利、 共同
发展。

张宏表示对双

方未来的合作充满

期待， 希望通过多
方联动，共谋发展。
张宏介绍了宁波前

湾的交通区位 、产
业布局和现有优质

产业载体， 向南桥
企业发出诚挚邀

约， 欢迎来到宁波
前湾新区考察 ，寻
求双方的合作契

机。
南桥镇长隆工

业、双英金属、缦翎
智能、 大富金属 4 家企业代表介绍了
各自企业的发展现状与需求， 并表示
宁波前湾在长三角有着良好的区位优

势和资源优势， 双方将探索更多合作
的可能性。

会上， 南桥镇与宁波前湾产业集
团有限公司签订深化战略合作框架协

议。
南桥镇将宁波前湾产业集团有限

公司作为长期、稳定、优先的战略合作
伙伴，提供良好的政策环境、高效的服
务。 宁波前湾产业集团有限公司将南
桥镇作为重要的产业战略合作区域，
充分发挥自身在产业园区开发建设及

园区运营的综合实力和竞争优势，扎
实推动战略合作协议落地生效， 为南
桥镇合作产业及相关企业提供全方位

的专业化服务。

绷紧安全弦 压实责任链
南桥镇开展“五一”节前安全工作检查

凝心聚力 奋楫笃行
南桥镇举办科级干部培训班
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鲜蚕豆，老蚕豆
张秀英

大金山岛探寻记
费凡平

诗言志

吴塘古牡丹感赋
叶兴华

在我们上海， 有一个可以放牧心灵
的去处，只是它沉睡的太久，现在还鲜为
人知罢了。它，就是位于金山嘴附近的大
金山岛，它长 1 公里，宽 0.3 公里，面积约
0.3 平方公里，周长 2.39 公里，该岛海拔
为 103.70 米，是上海的最高点，还是上海
唯一一座原生态的无人岛， 如今成为上
海最后的一片净土。

数年前， 我曾经有幸走进了这座神
秘岛屿， 它让我拾回了在繁华都市遗失
的生命体悟。

清晨， 我 6 点启程， 直奔金山山阳
镇， 因为我们必须要赶在中午涨潮时行
船才能靠上大金山岛。 刚到了山阳镇渔
村码头，老天即开始变脸，雨越下越大，
风也越刮越猛。

陪同的向导在海堤找船主。 可是许
多船主都不敢接手这趟航程。 向导终于
找到了一位姓吴的船老大， 决定冒险送
我们一行七人上岛。

一叶小舟顶风破浪，在艰难地推进。
“啪”，一个巨浪扑来，我急忙伸手抓住船
舷，只觉得手指一阵撕裂般的疼痛，我的

手指已被船舷上的铁皮划开一道口子，
鲜血直往外涌。

可我仍不敢松开船舷 ，仿佛抓住
了一根救命的绳子 ， 任凭鲜血往外流
淌……

从山阳渔村到大金山岛只有 6.2 公
里的距离， 这条机帆船却足足在海浪中
颠簸行驶了近 1 个小时。 当我踏上大金
山岛海滩时， 双腿发软扑通一声跪倒在
了沙滩上。

风雨中，我们拾阶而上，当看到岛上
那充满生命的绿色， 顿时就把刚才海上
的惊吓全部抛却。

大金山岛 ， 它自古至今都为海防
要地 。新中国成立后 ，解放军曾经在岛

上扎营防守，直到 70 年代末 80 年代初
部队才撤走 。

风雨中的大金山岛没有人迹， 越往
深处行走，恍若梦境。半山腰有一排昔日
守岛部队的旧营房便是我们下榻的住

所。带去的被子全湿，仅有两条没被淋湿
也是潮乎乎的。没有床，看来几张方桌和
凳子便是我们的床。这里没有电，也不通
电话，一切与世隔绝，如同置身在原始状
态。

这一夜，静听着窗外的雨声、风声、
涛声。我们紧关门窗。

这一夜，好长好长，我们谁都没有入
梦。天亮雨停。整个岛上披着一层轻纱般
薄雾，大金山岛像是一幅水墨画。

大金山岛上现有 25 种植物， 有些
已在上海其他地区绝迹， 其中香樟、青
冈等上海的重要野生乔木，也只在大金
山岛上生长着；还有一些蕨类植物除佘
山外 ，其他地方已无法寻找到 ，这些蕨
类植物因是环境指标植物，能在岛上生
存，足以说明这里的生态环境胜过上海
任何地方。

陪同我们的向导老毛介绍说， 岛上
原本没有动物，因为放养了猕猴、蛇、野
兔、昆虫以及各种鸟类相继光顾。一个全
新的食物链已在岛上逐渐形成。

我虽然不是动植物专家， 但心里有
种说不出的激动和兴奋。 当我登上大金
山岛的最高处一一海拔 103.70 米， 环视
整个葱郁的绿岛， 我整个人的精神瞬间
变得廓清起来，大金山岛山圣、树奇、草
秀、天蓝……

假如我不亲临此境， 我无法想象大
金山岛的神奇和清幽。

穿行在如此幽静的山林间， 那大树
和小树的根根蔓蔓一直在缠结着我，这
种缠结把我的思绪牵向了远古……

听到胡逸岗熟悉的充满热情

的相约，早已平静如水的心情神奇
般地点燃，并有些激动。

回望鲤鱼洲，当年的胡逸岗清
晰地呈现在眼前：穿着父亲那件洗
得发白的工作服，饱受阳光的黝黑
的脸上露出真诚的笑容。

胡逸岗，当年因模子小，被人
戏称“老卜头”。一开叫，就是 50 多
年。估计，鲤鱼洲过来的人，叫“老
卜头”的要比叫胡逸岗的多。

胡逸岗时任 27 连 （后改 21
连）三排九班班长。在鲤鱼洲当班
长，全凭三个字———做出来。在我
印象中，胡逸岗话不多，干活有点
“拼”。每当出工哨声一响，说声“走
啦！” 首先拿起工具出门， 挑起担
来，绝不亚于大模子，有硬木扁担
被压断的历史。时间一长，后颈像
当地老农一样压出一团乒乓球般

大小的肌肉。
当时，我在九班当兵，有两件

事至今仍然记忆犹新。
一年双抢， 我早上出工时，感

到浑身发冷，硬撑着把一担稻挑到
红石桥时，两脚像踩在棉花地里左
右摇晃， 正当眼冒金星坚持不住
时，胡逸岗已从连队谷场返回为后
面的人接担，他来到我身边 ，说了
声“我来”，接过担子向连队走去。
我顿时感到如释重负。以后，每当
碰到 “如释重负 ”这个词汇时 ，我
的耳边就会响起胡逸岗的声音 ：
“我来”。

来到谷场，胡逸岗把扁担还给
我说：“你有寒热了，快去卫生室看
看”。结果一量体温，39 度 6。根据
症状，得了“打摆子”。中午，正盖着
被子冷得发抖时，胡逸岗从食堂里
打来了病号饭———一碗面，上面还
有两只荷包蛋。这碗面，温暖了我
很久，很久。

1974 年 1 月，赣州师范学校到
鲤鱼洲招生。我报名后，在等通知

的时候，胡逸岗回上海探亲。临别
时，他笑着与我握手说：“祝你学有
所成。”这是我们第一次握手，我感
到了真诚与厚重 。3 年 10 个月 ，
1400 个日日夜夜朝夕相处的战友
情谊，全在里面了。

3 年疫情结束后，沈洪发兄约
老同学、 鲤鱼洲的老战友相聚浦
东。我和胡逸岗再次相握，他仍然
真诚地笑着，手还是那么有力。当
年，我们这批人，从上海北站出发
时刚刚才 17 岁， 如今都是 70 岁
老人了。大家仍然以茶代酒，从中
午 11 点到下午 2 点，主题还是鲤
鱼洲的故事 ，50 多年的往事 ，清
晰的仿佛就如昨天。 虽然一次又
一次的重复，大家仍然毫无倦意，
而且回味无穷。这时，我真正感到，
鲤鱼洲的经历，已经融入到了我们
的血液里，成为我们这代人永恒的
记忆。胡逸岗，我们的班长，永远的
班长。

清明过后 ，我家的蚕豆就可以
吃了 。

挽个篮子去菜园，采回一篮青豆
荚，母女一起剥出鲜豆粒，清炒鲜蚕
豆是时鲜菜。我在灶膛里起火 ，火旺
镬子烫，母亲朝镬子里倒少许油 ，然
后快速用清水冲洗剥好的蚕豆粒 ，
此时正好油热，嗤啦一声，豆粒入镬 ，
母亲用铲子轻轻翻动 ， 翠绿的豆粒
很快变成了碧绿，撒半勺盐，放半碗
清水，三五分钟后，再撒上些许切碎
的葱花，一碗清炒鲜蚕豆就上了桌 ，
清香 ，酥软 ，好吃 。见我们筷子停不
下了，母亲有意识地发问：为什么炒
蚕豆要在入镬前才洗 ？ 我以为是母
亲事先忘了洗，母亲笑着摇头 ：洗早
了放着，豆壳会老，炒出来的蚕豆吃
口硬，味道差。

简单的清炒鲜蚕豆还有这样的

讲究 ？母亲说 ：当然 ，什么都有讲究
的。我相信母亲是对的，直到如今，我

炒鲜蚕豆一直照着母亲的方法做，每
次都很快光盘。

鲜蚕豆时令性很强， 可吃的时间
短暂，十天半月就老了。蚕豆老了，母
亲就干脆留着， 直到绿豆荚变成了黑
豆荚，胖蚕豆变成干蚕豆，母亲从豆荚
里剥出豆粒，放竹匾里晒几个日头，然
后收藏在甏里，说留着慢慢吃。老了的
蚕豆比鲜蚕豆吃法多，比如茴香豆，盐
水豆，也可以浸胖后剥豆瓣，豆瓣炒酱
很是下饭，我家还有另一种吃法，就是
兰花豆。

等到农闲， 母亲吊一桶井水于盆
中，放入适量食用碱，搅拌溶解后，再
放入老蚕豆浸泡。一夜过后，蚕豆就鼓
了胖了，母亲教我用剪刀，将每一粒蚕
豆的一头剪个口子，约半公分。全部剪
好后，母亲先吊来井水冲洗，再将装豆
的篮子搁起来控干水。我知道，母亲又
要做兰花豆了。

做兰花豆分两步。第一步是油炸：

剪了口子的蚕豆，在油锅里慢慢翻动，
一阵口兹啦口兹啦后， 蚕豆的剪口处慢慢
裂开，再几声口兹口兹，干蚕豆就变成了兰
花豆。第二步，母亲的说法是上味：炸
好的豆捞起来 、沥油 ，舀去镬子里剩
余的油，先放一勺清水 ，然后放适量
酱油，半碗红糖，小火，慢慢融化慢慢
熬煎，等到糖水浓稠了 ，倒入兰花豆
快速翻炒，半分钟不到熄火、起锅，盛
起放在陶罐里 ， 放凉后盖上盖子防
潮，这样可吃上几个月。做兰花豆，是
母亲的独创 ，我的任务是烧火 ，烧火
真好，可以看清 、并记牢母亲的整个
操作流程 ，同时，也可以理所当然地
第一时间开吃。

松脆、香浓、咸甜适宜的兰花豆召
唤着小伙伴来我家集中， 小伙伴们都
喜欢吃我们家的兰花豆， 我在大家称
赞的眼神里轻轻伸手、微微张嘴，那时
的我， 总感觉我吃着的不光是兰花豆
的美味。

美文欣赏
名花有冤

未遂一代女皇违背时令的荒诞

被贬。 逐出
唐宫皇家御苑

流落民间

在宋元明清身边， 坚守过
一份雍容华贵的凄美

水月庵书声不再

董其昌、 金学文的同窗友谊
一半收藏进 “粉妆楼”
盛开五百年国色天香

一半储存于 “瑞旭堂”
忠贞五百年代代守望

也曾经历过沧海桑田的变迁

也曾纠结过先祖蒙辱的传说

时光流逝

吴塘古牡丹盛世新生

被冠以江南第一

回望古今天下花事

撷一份浓浓牡丹情

滋润 “瑞旭堂”
慰藉护花人

履痕处处

花径不曾缘客扫，，蓬门今始为君开。。
（（摄影：：陆弃））

岁月悠悠 我的班长
谢根华


